

## Capítulo 15

# Genalguacil

El municipio de Genalguacil se sitúa en el extremo suroriental de la Serranía de Ronda, en un sustrato ácido colonizado por un manto vegetal abundante en especies como los quejigos, alcornoques, castaños y pinsapos. Esta diversidad florística, la situación estratégica como corredor verde y los grandes contrastes existentes han dado lugar a un tipo de ecosistema de gran valor paisajístico, que ha sido catalogado como espacio protegido por la Junta de Andalucía (Paraje Natural Los Reales de Sierra Bermeja) y por la Unión Europea (ZEC, Zona de Especial Conservación).

Sobre este territorio se asienta una población de 519 habitantes, según datos del Instituto de Estadística de Andalucía (año 2005). En él destacan entornos como el valle del río Almárchal, la loma de Benestepar, el puerto de Peñas Blancas o la loma de los Posteruelos. Sin lugar a dudas, es un panorama asociado al color verde que compone la frondosa vegetación que coloniza estas tierras.

Los orígenes de la villa se enmarcan en la época árabe, aunque existen vestigios del paso de civilizaciones anteriores como la fenicia y la helénica (paraje de los Morteretes). Su denominación (Genna-Alwacir/Gema-al-wacir, que significa jardines del visir o ministro) y el entramado de su casco urbano corroboran esta hipótesis.

Se accede al núcleo principal a través de la carretera provincial MA-536, que partiendo de Algotocín, y tras un sinuoso recorrido por un maravilloso corredor botánico, se bifurca hacia Genalguacil por la, también provincial, MA-537.

El tipo de poblamiento existente en el municipio es concentrado, donde el 95% de la vecindad censada residen en el casco urbano principal (5,20 ha). No obstante, y hasta finales del siglo XVI, existieron varios poblados moriscos (Benestepar, Benihexin y Almarchar) que agrupaban un número importante de habitantes y actividades económicas asociadas al sector primario.

Dos hechos distinguen este bello municipio del resto de la Serranía de Ronda: por un lado, el espléndido bosque de pinsapos que se desarrolla en su término municipal, y por otro, los encuentros de arte, acontecimiento que se celebra cada dos años, donde se reúnen artistas heterogéneos que elaboran sus obras con materiales de la zona, y con la participación de la ciudadanía.



Genalguacil está considerado como un pueblo-museo al aire libre

### FICHA GEOGRÁFICA

Densidad de población: 17  
 Habitantes censados: 528  
 Superficie en km<sup>2</sup>: 31  
 Altitud: 517  
 Lluvia l/m<sup>2</sup>: 1.310  
 Temperatura media °C: 14

### FICHA TÉCNICA

#### RECURSOS NATURALES

- \* Castañar
- \* Cítricos
- \* Ganado ovino
- \* Ganado caprino

#### ARTESANÍA

- \* Esparto
- \* Canastos de varetas de olivo o de cañas
- \* Asiento de enea
- \* Corcho

#### GASTRONOMÍA

- \* Chacinería
- \* Migas
- \* Gazpacho caliente
- \* Sopas de tomate
- \* Mosto del terreno
- \* Dulces

#### PATRIMONIO

- \* Iglesia Parroquial de San Pedro de Verona, siglo XVI
- \* Molinos y lagares en recuperación
- \* Museo-Casa de la Cultura
- \* Pueblo-Museo (Encuentros de Arte)

#### FIESTAS

- \* La Candelaria (2 de febrero)
- \* Carnavales
- \* Fiestas patronales de San Pedro de Verona (29 de abril)
- \* Encuentros de Arte "Valle del Genal"

#### RUTAS DE SENDERISMO

- \* Benarrabá-Genalguacil PR-A 240
- \* Genalguacil-Jubrique PR-A 241
- \* Genalguacil-Los Reales de Estepona PR-A 242

Ortofotografías del casco urbano (zquierda) y Los Reales de Sierra Bermeja (derecha)



Callejero del municipio de Genalguacil



Término municipal de Genalguacil



